

## **Trayecto y construcción de una identidad femenina transexual a través del método biográfico. La heteronormatividad al palo.**

Lic. Pablo Lonardi  
[pablolonardi@yahoo.com](mailto:pablolonardi@yahoo.com)  
Universidad Nacional de Tres de Febrero

### **Introducción**

Este trabajo recorre la trayectoria de Daniela<sup>1</sup> con eje en su trayecto y construcción de su identidad de género femenina a través de sus relatos sobre sus experiencias en las diferentes etapas de su vida. Accederemos y entraremos en contacto a partir de su voz con numerosas situaciones y padecimientos con los que tuvo que lidiar, y accederemos a través de su relato en la relación con sus familiares, con las instituciones educativas, con sus intereses y con su vida laboral. El principal objetivo de este trabajo es visibilizar y conocer algunas de las grandes dificultades a la que son sometidas personas como Daniela.

---

<sup>1</sup> Es un nombre de pila ficticio.

La recolección de datos fue efectuada a partir de sus narraciones extraídas de cuatro extensas entrevistas en profundidad. No se utilizó un cuestionario estructurado ni semi estructurado para propiciar un discurso conversacional a partir de disparadores más que de preguntas puntuales. Los encuentros fueron realizados en el domicilio de Daniela, quién no solo accedió a compartir su historia sino que además nos abrió las puertas de su casa.

El análisis cualitativo de los datos será efectuado teniendo en cuenta la voz del sujeto con una mínima intervención del investigador. Es decir, el análisis se encargará principalmente de ordenar el relato en las dimensiones presentadas y en forma cronológica.

Este trabajo se enmarca en la tradición etnográfica señalada por Bertaux y Kohli en 1984 que se caracteriza por centrarse en la investigación de fenómenos sociales en profundidad dejando de lado las pruebas de hipótesis trabajando con datos no estructurados y categorías amplias utilizando entrevistas en profundidad. Esta tradición utiliza pocos casos, una comunidad acotada o grupos sociales específicos y es seleccionada para investigar agentes sociales poco accesibles al investigador (ej.: consumidores de sustancias ilegales, personas en situación de calle, o que su situación sugra algún tipo de marginalidad). Para estos actores, un estudio de encuesta del tipo cuantitativo no sería relevante ante la imposibilidad de seleccionar una muestra probabilística y principalmente porque para analizar las tramas que conectan sus características, emociones, conductas e identidades es preciso determinar las mismas en situaciones de interacción social (Sautu, 1999).

### **Primeros pasos: los nenes con los nenes y las nenas con las nenas**

Desde nuestras primeras charlas Daniela clarifica una cuestión: *"... ¿cuándo me doy cuenta que soy trans? Es una pregunta como muy difícil de responder porque... en realidad yo casi como que no me siento una mujer trans...me siento mujer ehh me he desarrollado dentro de un marco totalmente binomio, hombre-mujer, la verdad que la idea de transexual nunca la manejé, quizás por ignorancia, quizás por otras cosas, por*

*otras cuestiones...mi historia es la de una mujer...". Su bandera no es la de una mujer trans, sino la de una mujer. Coll-Planas & Missé (2015) analizaron las posiciones en el debate en torno al uso de las categorías transexual y transgénero, en el que se contraponen dos formas de entender el género, su conexión con el cuerpo, los objetivos políticos y las estrategias para alcanzarlos. En este debate, se observaron dos posturas enfrentadas que se reproducen tanto a nivel individual como colectivo: el discurso transexual y el transgénero. En el discurso transexual, se establece como prioritaria la "necesidad" de realizar la transición, entendiendo que la motivación para cambiar de sexo es una determinación biológica, inmodificable y, por lo tanto, no elegida. En el discurso transgénero, aquello que se establece como prioritario es liberarse de las presiones de género a través de la crítica al modelo binarista y a la reproducción de los roles de género normativos. Traeremos esta distinción en las conclusiones.*

En la educación inicial Daniela tuvo como maestra de 4° grado a María Laura<sup>2</sup> quién le prohibía jugar con las nenas, claro ejemplo de violencia simbólica y discriminación: *"...con el tiempo me di cuenta adonde apuntaba esa maestra con las indicaciones que me daba, con el tiempo me di cuenta, lisa y llanamente yo no me podía juntar con las nenas, lisa y llanamente eso, porque me tenía que integrar más con los varones, con el tiempo después me di cuenta a qué se refería...para qué ?(...) en ese momento lo que yo no podía hacer era jugar con las nenas, y que vos a un chico, a una chica, a un niño le digas que no podés jugar con quien quiere jugar es horrible, es violentísimo, es muy perjudicial, que un chico no pueda jugar es muy fuerte, con el tiempo y no hace mucho me di cuenta de lo dañino que pudo haber sido eso para mí (...) yo pasé de grado, y esa mujer no apareció nunca más en mi vida, es más la veía y...besitos, pero me voy a acordar bastante de esa mujer porque fue una muy mala experiencia...".* En la educación inicial Daniela sufría burlas de compañeros varones mayormente pero el daño de la maestra María Laura es evidente que caló más profundo. No es lo mismo una autoridad que los pares. En instituciones educativas no es raro que ocurran estos hechos y algunos de ellos salen a luz. ¿Cómo lidiaba Daniela en estas épocas con estos

---

<sup>2</sup> Es un nombre de pila ficticio.

temas? En esa etapa de su vida Daniela era bastante solitaria y se refugiaba en dos ámbitos, su imaginación y los juegos: *“...no hacía ningún deporte, no hice deporte hasta los 12 o 13 años, iba a Inglés y estaba en casa, estaba mucho en casa, jugaba mucho sola, muchísimo, ehhh y sí tenía un amigo que jugaba mucho a los videojuegos, un game nerd de toda la vida y lo sigo siendo, me encantan los videojuegos, la electrónica me fascina, y esa era mi infancia, juntarme con un amigo a jugar a la play y si no jugar sola al aire libre y crear, crear un montón de mundos, era, tenía una imaginación espectacular, la pasaba muy bien sola y la sigo pasando muy bien sola, por eso me pude ir a laburar a estos lugares en el medio de la nada donde no conozco a nadie, porque tengo un mundo interior gigante que lo pude desarrollar en mi niñez, no necesito estar todo el tiempo con alguien, salir [con énfasis]...”*

La relación conflictiva de Daniela con los docente, junto a sus dificultades cognitivas fue una constante, salvo excepciones, en toda su educación: *“...siempre tuve ese problema con los profesores, siempre...nunca me pude adosar a lo que era impuesto, de manual, el manual es muy impositivo, es esto o es esto, ehmmm y bueno problemas terribles de matemáticas, comprensión de textos no tanto, pero sí, muy de zafar, muy de tener que ir siempre a clases de apoyo, a tener tutores, ehhh siempre, siempre necesitar un extra, no sé si...creo que de alguna manera cómo que descargaba por ese lado toda la efervescencia que mi psiquis atravesaba por esos momentos, o por ahí no tenía nada que ver, no sé eso quizás lo podrá analizar más una persona ehmmm especializada en psiquis trans...”*

### **Comienzo de la Adolescencia: la extraña del pelo largo**

Rubio Arribas (2009) afirma que uno de los grandes problemas que atraviesan las personas trans es en el período adolescente debido a los cambios hormonales y físicos que experimenta el cuerpo en esta fase del desarrollo. Se sienten hombres y les crecen los pechos e inician el periodo de la menstruación o por el contrario, se sienten mujeres y nunca les crecen los pechos. Se encuentran en un cuerpo no deseado, sin apoyos emocionales que les ayuden a superar esta situación y sin un referente que les sirva de

guía respecto a su necesidad. Daniela no escapa a esta afirmación: *"...arrancamos la secundaria, arrancamos con séptimo grado, yo hacía el EGB, en provincia...y ahí empezás a notar eh diferencias, ahí, ahí, entrás en razón de que no sos ni de un lado ni del otro, que no estás ni en un equipo ni en otro, porque tus vivencias no son del grupo femenino y tus gustos no son del grupo masculino, tu biología no es el del grupo femenino y tus deseos no son del grupo masculino, entonces estás en el medio, compartís cosas de los dos lados, ehmm y ahí bue..., se me hizo bastante conflictivo, sétimo grado, el primer año de la secundaria fue bastante conflictivo, porque nada..todo el mundo está en plena pubertad, se está ehmmm conociendo el cuerpo, se está conociendo los deseos, los gustos, los planes y yo tenía más que otras cosas...preocupaciones porque no sabía por dónde iba esto, y yo lo que sabía y lo que sentía era que algo no estaba bien (...) pero ahí entendés y entendí ahhh se reían de esto, de esto era de lo que se reían, ahí empezás a entender un poco, porque en la primaria lo vivís de una manera muy natural, vos sos..., simplemente sos, no tenés explicaciones, y después en la pubertad empezás a racionalizar un poquito estas cuestiones y empezás a entender qué era lo que te estaba pasando o lo que te pasa, pero hay que sobrevivir también..."*

El núcleo familiar de Daniela se compone por sus padres y un hermano cuatro años mayor. La relación con ellos en esos años y posteriores tuvo idas y venidas aunque Daniela tiene una mirada muy abierta y positiva hacia ellos: *"...fueron años muy duros en mi casa, año de muchas peleas de muchas discusiones ehmm no había chance, no podía ejercer mi identidad como mujer de ninguna forma, no había manera, nada, me acuerdo que tenía el pelo largo y le molestaba a todo el mundo eso, le molestaba a mi mamá, le molestaba a mi papá, le molestaba a mi hermano, les molestaba en la escuela (...) me acuerdo de una charla con mi vieja, que es un recuerdo que voy a tener siempre...mamá ¿por qué no nací mujer? [se ríe] (...) creo que ellos eran igual de ignorantes como yo, y que todo el mundo acerca de lo que era una niñez trans, ehmm entonces hoy con el tiempo puedo...,no no los juzgo, actuaron como se podía, es más, nunca...si bien hubo un montón de censuras, nunca hubo un abandono, que es eso es*

*muy común...en las personas trans (...) con todas las diferencias que podamos llegar a tener, con todos los actos fallidos que puedan llegar a tener, yo no tengo...yo sigo teniendo relación con mis viejos y con mi hermano, la mejor , la mejor relación....”*

En el noveno año de EGB 2 Daniela debe optar por las orientaciones en Biología y Ciencias Económicas. Al no atraerle ninguna de estas orientaciones, decide cambiar de escuela, pero lo antedicho no era el único motivo del cambio. La decisión fue acertada y enfrentó de entrada la violencia simbólica de sus pares dando la cara: *“...al cambiarme de escuela también lo que ejercí fue una...también tener presencia, imponerme, estaban las risas, estaban los chistes alrededor mío, y era ¿qué pasa? acá estoy ¿de qué te reís? ¿qué tenés que decirme? ¿qué me querés decir? Nada.. como una cuestión de que sí, soy nueva pero no pelotuda...¿qué querés decirme? ¿me querés decir esto?...listo, está bien, bárbaro, no me hinchés las pelotas, sigamos el año lectivo (...) me cambié de escuela y a mí eso por un lado me ayudaba en otros, muchísimos aspectos, por alguna razón en la escuela dónde estaba no pude ejercer una identidad femenina, no podía ser una más, ya había llegado a un punto en el que estábamos todos adentrados en la pubertad y yo ya no compartía ningún tipo de conversación con las chicas, no tenía ningún vínculo con los chicos del curso, y si bien tenía amigos opté por el cambio, dije me voy para otro lado y veo lo que encuentro en otra escuela si..., bueno, las cosas salieron muy bien, me cambié de escuela, seguí la orientación Humanidades con un grupo hermoso que hasta el día de hoy sigo charlando...”*. En esta época, Daniela comienza a dejarse el pelo largo, quizás su primera exteriorización pública de su identidad y comienza a realizar terapia: *“... Quince años, eh eh ahí fui cuando me empiezo a dejar el pelo largo, y había un montón de gente que me confundía y me trataba de mujer en ese momento y yo estaba chocha, a mí no me importaba nada, me hacía la re boluda...me acuerdo que tenía compañeros que me decían “te parecés a una mujer” y yo les decía noo te parece (risas), ymmm bueno, mis viejos estaban pasando por un momento bastante difícil entre ellos me acuerdo, y en un momento mi mamá me pide que la acompañe a una sesión de terapia yyyy ...bueno yo pego muy buena relación con la terapeuta y le digo que quiero arrancar con ella, y ahí le digo mirá lo que*

*me está pasando es esto, quiero ser mujer, y no sé cómo encararlo con mis viejos, a todo esto mis viejos no tenían ni la más mínima idea de lo que estaba gestando desde el primer minuto del nacimiento que tenía [ríe], estaban tan metidos en sus problemas, eran tan proveedores y tan poco observadores como padres que era nada...les cayó una bomba (...) Siempre, siempre tuve que hacer terapia, cuando era chica siempre hacía terapia, la verdad que no me acuerdo mucho de los vaivenes...y ahora estoy haciendo desde el 2011, que fue un año crítico, un año crítico en mi vida, ehmmm, arranqué con la misma persona y no la pude dejar, y la verdad que tiene sus ventajas no dejar..."*

Daniela es deportista, juega al hockey desde los 14 años, comienza en el hockey masculino y su relación con este deporte es muy importante: *"...pasa séptimo grado y con 13 14 años decido empezar hockey, hacer un deporte y ahí abro un poquito más el abanico pero me meto al deporte (...) pero encontré ahí en el hockey ehhh otro ...un canal, en el que yo podía demostrar que era una persona totalmente capaz, y superior a otras, vos reíte de mí porque tendré el pelo largo y te causo gracia y soy media femenina pero...en la cancha te paso el trapo [risas] vos reíte de lo que quieras... a mí no me importa, yo en la cancha soy otra persona (...) arranco hockey, estoy todavía en la secundaria y fue fundamental para mí el descargue que me generaba hockey porque ya con 14 años la cabeza no paraba, no frenaba, ya sabía que se venía algo duro, estaba todavía amasando la posibilidad de que capaz no era tan sí, me estaba dando mis tiempos, bueno, tal vez era algo pasajero y toda esa porquería la venía...me hacía muy bien ir a hockey, me hacía dar cuenta que era una persona capaz, que podía crecer, que podía tener un grupo de amigos, y que podía estar a la a par, me hacía muy bien ir a entrenar (...) a mí me salvó la vida, prácticamente me salvó la vida porque en un momento que ya sos más grande no hay juego infantil que te ayude, ya no hay escenarios oníricos que te puedan salvar de esa pesadilla que estás viviendo y es una pesadilla porque es un cambio muy brusco el que estás pasando y estás en el medio de la grieta, nos estás ni de un lado ni del otro, estás en la grieta, sos la grieta directamente ehhh, nada... el hecho de entrenar y demostrar y crecer y desarrollarme en algo me salvó la vida..."*. En esta misma época, Daniela es derivada a otro psicólogo

para realizar una terapia de familia. Esta experiencia fue muy poco provechosa para ella, puesto que el psicólogo claramente intentó "curar" a Daniela de su "enfermedad" a través de intervenciones que pretendían hacerle entender que su vestimenta femenina era una cuestión infantil y que lo que ella necesitaba era una imagen paterna. Una experiencia terapeuta pobre e innecesaria que no le brindó ninguna herramienta útil que la ayudara. Ella resume este período con un saldo negativo, excepto en su pasión por el deporte: *"...así que ya veníamos de este tipo de circunstancias, esa fue mi adolescencia, mi pre adolescencia, fue durísima, me crucé con un montón de gente que me puso no piedras [ríe], volcanes en el camino directamente...se me hizo muy duro y a partir de ahí bueno, empecé a forjar mi el carácter que tengo, un poquito violenta [ríe] pero bueno, con todas las cosas que me han pasado lo que más pude hacer fue...es generar una defensa, ehmm protegerme, cuidarme, cuidarme sola, porque a los 16 años yo estaba siendo entregada a los brazos de un hombre por mi familia que me quería cambia. Todas estas vivencias estaban preparando a Daniela para lo que se venía, y para lo que se venía debía ser cuidarse, protegerse, ser fuerte.*

### **Viaje de intercambio: aprendiendo Inglés (y algunas cosas más)**

En el año 2007, la madre de Daniela le propone realizar un viaje de intercambio con una organización internacional centenaria: *mi mamá en segundo año de Polimodal me propone hacer un intercambio cultural, ehh con el [ nombra a la organización ] (...) estos clubes son bastante famosos en los pueblos (...) yo ya tenía la valija hecha antes que me preguntara prácticamente, le dije que sí y en el año 2007 arrancamos los trámites y en Agosto de 2008 me fui a vivir a Estados Unidos, un año (...) sabía que era para mi futuro, sabía que era una herramienta muy importante en mi trabajo, para mi futuro, entonces fui y dije, por mi futuro [con énfasis], fui básicamente porque sabía que me iba a servir y de hecho, el 50, el 70 % de los trabajos que tuve necesité el Inglés que aprendí en Estados Unidos (...) me fui en Agosto de 2008 y volví en el 2009, en Estados Unidos el país de las oportunidades de la gente "open mind", bueno es toda una farsa, es todo una farsa...*

La organización internacional de servicio fue fundada en 1905 cuyo propósito es reunir a líderes empresariales y profesionales universitarios y no universitarios, con el fin de prestar servicios humanitarios en sus comunidades, promover elevadas normas de ética en todas las ocupaciones y contribuir a fomentar la buena voluntad y la paz en el mundo. Pese a sus nobles objetivos, desde su origen hasta 1989, los clubes rotarios estuvieron conformados únicamente por hombres. Claramente una organización conservadora y sexista: *"... yo en ese momento tenía todavía otro nombre y otro sexo en los documentos y seguía siendo esa persona y ese sexo para la mayoría de la sociedad, ¿cómo actuaba yo? Trataba de actuar lo más femenino posible, trataba de tener los rasgos más femeninos posibles, ¿cómo era tratada? Y, la verdad que la mayoría de las veces era tratada como mujer pero otras veces la verdad que no, si había que hacer un trabajo entre mujeres y varones me tenía que ir con los varones, ¿cómo respondían los varones ante mi ingreso en ese grupo? No respondían de la mejor manera, no es que se sentían intimidados pero la verdad es que no podía compartir absolutamente nada con ellos porque mis vivencias no eran la de ellos y las de ellos no eran las mías...hago esta salvedad porque sí, porque voy a los Estados Unidos con otro nombre y con otro sexo y en ningún momento hago aclaración de mi condición de transexual o de transgénero o de mi sentimientos o de qué es lo que quería hacer [con énfasis], porque no iba a poner en juego esa oportunidad, sabía que estaba yendo a una sociedad más conservadora y con un grupo más conservador como es el [ nombra a la organización] pero no iba a poner en juego mi oportunidad, no lo iba a hacer, yo me iba a ir de intercambio, iba a aprender Inglés y me iba a volver [con énfasis], no había manera de que me perdiera esa oportunidad, ¿porqué? ¿por ser transexual? No hay chances, no había chances, y fui igual y dije que pase lo que tenga que pasar pero yo me voy a ir, voy a aprender Inglés y me voy a volver..."*. No hay chances dice Daniela, sus objetivos eran claros, quería aprender Inglés porque sabía que ese conocimiento iba a serle muy útil en su futura vida laboral. Además, Daniela siempre tuvo una apasionada relación con el mundo, sus diferentes culturas, y tener la posibilidad de conocer a fondo Estados Unidos la seducía por completo. Sabía que no iba a ser fácil, pero nunca sospechó cuán difícil la iba a pasar: *"...ehmmm fui, estuve y llegué, bueno, me*

*recibieron y empecé a tener muchos roces con mi councelor, mi consejero se le llama, que es una persona que está a cargo de tu estadía pero no es tu familia la familia que te está hospedando, es tu tutor (...) una persona de mucha edad, de unos casi 80 años y empezó todo con, bueno yo voy a ir al gimnasio quieren venir conmigo nos decía a mí y a otro grupo de estudiantes... y me acuerdo que yo me cambié y dije voy al gimnasio y él me dijo cómo no vas a llevar un bolso, cómo no te vas a pegar una ducha, no te vas a cambiar...no, le digo, voy y después me ducho acá, "no, tenés que llevar ropa y tenés que duchar allá" me dijo, le digo ¿por qué me tengo que duchar allá? A ver todo esto lo pongo en esta claridad, pero yo era una persona que recién estaba aprendiendo a hablar Inglés y él era una persona que hablaba Inglés perfectamente y los rangos etarios completamente fuera de lugar, y bueno, el problema...le dije entonces no voy a al gimnasio, si tengo que ir y me tengo que meter en una ducha de hombres, en un vestuario de hombres, no lo voy a hacer, era una decisión que había tomado no hacer (...) no me sentía para nada cómoda, no me quería desnudar delante de hombres, no lo quería hacer, aparte porque todo el mundo te iba a estar mirando, era físicamente muy femenina, flaquita, la misma cara de siempre, el pelito largo, y yo la verdad que me daba miedo, pudor, no pasaba por el erotismo, bueno y ahí fue como el primer foco de conflicto... se volvió a insistir con el tema y "¿por qué no vas a ir al gimnasio?, ¿por qué no vas a ir al gimnasio?, ¿por qué no vas a ir al gimnasio?", porque no me quiero meter en la ducha, ¿y por qué no te querés meter en la ducha? Porque no me quiero meter en la ducha, bueno, no me rompas las pelotas, no me quiero meter en la ducha porque me siento mujer y no me quiero meter en la ducha con otros hombres [con énfasis] y ahí se prendieron todas las luces de emergencia en Estados Unidos, mails de acá, mails de allá ehheh y con mi familia de Estados Unidos tuvimos una charla y en esa charla me dejaron en claro que ehheh no iba a poder ser una estudiante de intercambio sino que iba a ser un estudiante de intercambio y que no podía compartir absolutamente nada con las mujeres, que no era una buena idea, y ehheh me aclaró específicamente mi madre, mi housewoman como se dice, que no entre a los baños de mujeres en los baños públicos, que vaya a los de hombres, ehheh situación una vez me...nos encontramos un par de estudiantes de intercambio y dimos una vuelta por la ciudad de Reno, nos metimos en*

*algunos casinos, caminamos por acá caminamos por allá y con mi amiga Yaco, una amiga japonesa, una amiga que hasta el día de hoy seguimos cercanas y hablamos y manteniéndonos al tanto de nuestras vidas, fuimos al baño, fuimos al baño de mujeres...cuando yo vuelvo a mi casa, bueno, termina la jornada que se yo vuelvo a mi casa, en esa reunión éramos todos estudiantes de intercambio, cuando yo vuelvo a mi casa, llego, llamaron por teléfono, queremos hablar con vos, que se yo, y me dijeron "¿vos entraste a un baño de mujeres?" Yo la miré y le dije que sí que había entrado a un baño de mujeres, ¿por qué entraste a un baño de mujeres cuando te dijimos que no podías entrar a un baño de mujeres? Porque no pienso entrar a otro baño...porque es el baño que me corresponde...". Seguidamente Daniela las consecuencias de su "desobediencia" y es quizás el momento más sentido de nuestros encuentros: "...no fue una pavada lo que pasó porque se enteró medio [ nombra a la organización ] de Estados Unidos que yo había entrado a un baño de mujeres, me creo un problema muy grande y este consejero se juntó conmigo y me dijo que ehmmm que me iba a tener que ir, que me tenía que volver a Argentina, porque yo había quebrado una ley de los Estados Unidos por haber entrado a un baño de mujeres y que tenía mucha suerte de que no me agarró un policía y me meta presa. Que si eso hubiera pasado yo me tendría que volver directamente de la comisaría a mi casa, todo esto le estaba pasando a una chica de 17 años y con...[comienza a llorar]...con muy poco Inglés, casi no tenía herramientas para defenderme, no podía hablar nada y con lo poco que podía hacer le dije que si me mandaban de vuelta lo único que iba a hacer era asesorarme legalmente y llevar esto hasta las últimas consecuencias, porque lo que estaba sintiendo y lo siento hasta el día de hoy es una vergüenza espantosa, ehmmm se están metiendo con lo más privado de una persona, entrar al baño, no podía ni siquiera ir a hacer mis necesidades adonde se me plazca, no estoy hablando de que , no sé, vendía mi cuerpo, una cuestión fisiológica, y lo vuelvo a pensar y digo cómo con 17 años cómo me pude aguantar eso durante 1 año [suspira] (...) y la verdad que no sé dónde saqué energías, porque bueno mi amiga fue un pilar muy importante porque ella me contó que cuando volvimos de esa tarde la familia de ella y su consejera le preguntaron si yo había entrado al baño con ella y ella dijo que sí, y me pedía disculpas llorando pero que la habían puesto entre la espada y la*

*pared y no quería mentir y tuvo que decir la verdad, tuvo que decir que habíamos entrado a un baño y yo no me enojé con ella porque todos queríamos quedarnos a vivir esa experiencia y esta gente con ese poder que tienen sobre vos, sobre quedarte o irte sobre mandarte de vuelta...estaban casi manipulando la situación viste, tenían mucho poder sobre vos, hacían lo que querían...y cuando dije esto que si me querían mandar de vuelta que me manden de vuelta pero que íbamos a tener muchos problemas, que yo iba a hablar con un abogado, que esto era discriminación, que no iba a ser fácil, ehhh ahí el tipo regularizó su violencia y sus ganas de "este control lo tengo yo" y ahí pasé no a tener el control yo pero condicionarlos un poquito más, todo esto pasaba mientras yo tenía del otro lado a mi mamá llamándome por teléfono llorando y lo vuelvo a decir, tenía 17 años, ni siquiera había cumplido los 18, y obviamente que bueno, me quedé y yo pedía el cambio de consejero (...) me lo cambiaron, me pusieron otra persona pero la realidad es que ya no iba a ser como una lo esperaba, porque ehhh ese año que estuvo ahí por ejemplo en la escuela esperaba... iba al baño en horario de clases, no en los recreos porque sabía que no iba a ver nadie en los baños y me metía en los baños de hombres y entonces iba y hacía mis necesidades en los baños de hombres y volvía a clase, pero siempre en horarios donde no había nadie para que no me vea nadie, no porque esté haciendo algo mal sino porque no quería que me vieran hombres y que me digan andate...eh cosas tan normales para todo el mundo como ir a un gimnasio, y... nunca más fui a un gimnasio porque sabía que si tenía que ir a un gimnasio tenía que por mandato social tener que pegarme una ducha e irme...ehh nada fue fácil ese año, no fue absolutamente, nada, nada, nada, fue fácil, todo fue muy complejo...".*

Obligada casi a ir un gimnasio y ducharse entre hombres, obligada a realizar sus necesidades en un lugar dónde se sentía extremadamente incómoda. Ser amenazada con ir a la cárcel, con ser enviada de vuelta a su país, "vergüenza espantosa" nos dice Daniela pero no sólo eso: *"...pasaba tiempo sola, no me animaba a compartir nada con nadie, porque llegás a un límite, llegás a un punto, llegás a..., llegué a sentir que me estaba siguiendo gente, que me estaban mirando, que me estaban controlando si decía*

*un nombre si decía otro nombre, cuando la gente se confundía y me trataba como mujer, sentía que yo estaba haciendo las cosas mal, fue.., fue duro...pero pasó, pasó todo el año, aguanté, resistí, eso fue resistir con aguante, pasó todo el año, aprendí Inglés, me fue muy bien en la escuela, hice un montón de amigos con gente con la que sigo hablando hasta el día de hoy, viajé por todo Estados Unidos, me empaché, me saqué las ganas y me conocí todo Estados Unidos y me volví...". Le enseñanza del viaje tuvo algo más que aprender un idioma: "...la verdad es que aprendí un montón, aprendí a sobrevivir, aprendí el valor de la amistad, Yaco me enseñó eso, y ahí me di cuenta de qué se iba a tratar mi vida [con tristeza], que no iba a ser la última vez, que se iban a venir muchas más, que iba a ser muy duro pero no había vuelta atrás porque era eso o era morir en vida, era ser una persona que no sos, fingir cosas que no sos, y eso es estar muerto en vida..."*

**Primera etapa universitaria: "...es complicado, es vergonzoso, es muy violento..."**

La vida universitaria de Daniela puede claramente ser dividida en 2 partes. La primera parte, la más dura, es la que se ubica antes del cambio de su género y nombre. Estamos en 2009, con una relación muy conflictiva con sus padres y con esa "...idea o sentimiento de ser mujer...". Llegaba el momento de elegir la carrera universitaria y Daniela tenía dos opciones, en una "...por lo que se escuchaba, lo que se rumoreaba, eran como exámenes muy formales, era ir muy bien vestida, y se me iba a complicar mucho, la realidad era que se iba a complicar mucho..." . La otra opción era más seductora: "...me llamaba más la atención, siempre me llamó la atención todo lo que es social, internacional y bueno por qué no agregarle un poquito de alegría y ver qué encuentro con Turismo...y Turismo me terminó de convencer cuando vi el programa de Geografía Turística, a mi la Geografía siempre me gusto mucho y ehmmm en Geografía Turística bueno se daba a entender que tenés que estudiar perfil por perfil de cada país, primero en áreas, en continentes y después los destinos turísticos pero había una parte que era el estudio del perfil de un país y eso fue lo que más me interesó...". Restaba la elección de la universidad y un poco por descarte y otro por su concepción global,

Daniela opta por una universidad privada y confesional: "...en [ nombra a su universidad] encontré que estás en la Provincia de Buenos Aires, que estás en la provincia de Corrientes, que era lo que había leído, una universidad con historia, la verdad que fue la mejor elección...".

Un Curso de Ambientación Universitaria a principios de año resultó prometedor y permitía anticipar un ambiente diferente y adecuado para Daniela. Al comenzar el cursado, las cosas seguían igual, estaba contenta y entusiasmada excepto que: "...algo que me había pasado era que en toda la semana, que tomen lista por nombre y apellido (...) era el 2010, yo no tenía mi otro nombre, ni siquiera teníamos el matrimonio igualitario, era un papelón atrás de otro, las clases, todos los profesores diferentes, tomaban lista, achicaban los ojos, y bueno, después hablamos le decía yo, y después tenía que encaraba al profesor y explicarle que no era el nombre que yo usaba..." "ah bueno no hay problema, no hay problema, decime cuál es el nombre tuyo"...nada, situaciones que no las tiene que pasar nadie, no las tiene que vivir ninguna persona transexual en ese momento de la historia argentina, y que por ahí sigue también pasando hasta el día de hoy, y nada, que es complicado, es vergonzoso, es demasiado, es muy violento...". Pero el último día de la primera semana Daniela comprendió lo que se venía: "...en esa primera clase de Filosofía sucedió que eh hh la profesora eh hh nombra una teoría (...) y habla de la teoría del ser y no ser, que una cosa no puede ser y no ser algo a la misma vez, y de ejemplo usa a un travestí... yo en primera fila sentada aparte (...) el mensaje que estás transmitiendo...es pésimo, es pésimo, es discriminator, no vas a eso, claramente ese tinte católico conservador queda expuesto...¿de qué me estás hablando? Sí, obviamente vas a ser siempre un XY pero tiene todos los derechos de una mujer y se desempeña socialmente como una mujer...ese debate guardátelo para tus colegas científicos...después de este lado nosotros nos ocupamos de otras cosas (...) fue durísimo...esa clase, justo ese tema, de entrada, de entrada fue de entrada [con énfasis]..."

De aquí en más se sucedieron numerosos episodios de discriminación de género, algunos muy duros : "...bueno las cosas siguieron, la cursada siguió y un día vino

*[nombra a un profesor] a dar una clase...(...) termina la clase, termina de dar lista, de tomar lista y en ese momento meee acuerdo que yo me fui, me retiré, la mirada de él...hasta luego...hasta luego...y me contaron unas compañeras que les preguntó por mí, que les preguntó cómo me desarrollaba en el grupo, si teníamos problemas, si ellos tenían problemas conmigo, que esté estudiando con ellos ehhh y a él le parecía que una persona como yo no podía estudiar en la [nombra a la universidad], lo cual también cuando me enteré fue duro, es duro que alguien diga "vos no podés estudiar en la universidad" alguien que, no sé, estás leyendo sus libros, estás estudiando su cátedra, sus ayudantes de cátedra te están dando clases a vos, y después tener que rendir un final con él...no sé nada, se tejen hilos dentro de una muy duros (...) estás sentando con alguien que sabés que no te acepta ni un poco, que no le gusta, que te dice "señor" porque también me he comido un par de "señores"...no te dan ganas de rendir, te nublás...es como que a ver forro de qué mierda querés que te hable de mi vida...". Daniela contempla la posibilidad de realizar acciones legales por discriminación de género pero: "...en mi caso iba a ser un problema más si yo me ponía en un juicio por discriminación por condición transexual...iba a ser un problema más...entonces no tenía , no tenía los cimientos...si no lo hice era porque no quería causarme un problema a mí...duro...durísimo porque me la tuve que fumar, no me que quedó otra...". Con el titular de esta cátedra<sup>3</sup> Daniela no podía aprobar la materia. Se presentó reiteradas veces a los finales y sistemáticamente era aplazada. Fue necesario pedir un cambio de profesor para finalmente aprobar la materia, cuestión que ocurrió en su primer intento.*

## **Vientos de cambio**

En 2012 entra en vigencia la Ley de Identidad de Género, de gran impacto en la vida de Daniela y hace mención de ella desde el inicio mismo de las entrevistas. La Ley de Identidad de Género de Argentina, sancionada y promulgada durante el segundo mandato de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner, permite que las personas

---

<sup>3</sup> Este profesor termina siendo desafectado de la Universidad por denuncias de otro alumno por discriminación de género.

trans (que incluye a los denominados travestis, transexuales y transgéneros) sean inscriptas en sus documentos personales con el nombre y el sexo de elección. Asimismo, ordena que todos los tratamientos médicos de adecuación a la expresión de género sean incluidos en el Programa Médico Obligatorio, lo que garantiza una cobertura de las prácticas en todo el sistema de salud, tanto público como privado. Es importante aclarar que es la única ley de identidad de género del mundo que, conforme las tendencias en la materia, no patologiza la condición trans. Se venían cambios positivos para Daniela a partir de esta ley: *“...y ehh pasó el tiempo, yo seguía con terapia y llegó el 2012, que se sanciona la Ley de Identidad de Género y en ese mismo año que yo decido...ehhh hacer el cambio de documento también decido arrancar el tratamiento hormonal...y me pongo en contacto con otra mujer transexual (...) que había sido una de las primeras mujeres en pasar por la cirugía de cambio de sexo, como se dice de reasignación de sexo , ehhh habíamos estado en contacto (...) ella me pasó el ehhh contacto de un endocrinólogo, un andrólogo [lo nombra] que es la que la atendió a ella, bueno, arranqué con ella, fui por suerte atendía por [nombra a su Obra Social], porque yo tenía la obra social de mi familia, no tenía que pagar mucho, no trabajaba en esa época (...) para fin de año, para Julio, Agosto, fin de año, se pone en vigencia la Ley de Identidad de Género..y charlas de por medio con este abogado (...) me comunico con las personas de [nombra a su ciudad natal] donde estaba mi partida de nacimiento y voy a hacer el trámite, fui la primera de la ciudad en hacer el trámite, y me cambio el nombre, me pongo [dice su nuevo nombre y apellido] de sexo femenino...y ehh nada le cuento a mi familia, no le gustó un carajo realmente [ríe] y les dije que ya no era un capricho esto de...es algo que ya no lo pude evitar que lo necesitaba porque era duro pasar por la vida, arrancar un nuevo año de universidad y que te digan de vuelta el nombre, todo el tiempo blanqueando cosas..ir a un boliche, comprar algo, ir a pedir un turno...terrible...era tener que aclarar todo, todo el tiempo, me acuerdo una vuelta que fuimos a...fui a un médico que me llamó por el nombre y dijo “uy hubo un error acá no sé qué pasó pusieron sexo masculino”...no no no hubo un error no pasa nada le dije...y “¿te vas a operar vos?” me dijo...no sé por el momento no sé, creo que no...no sé la verdad que lo estoy viendo...”. El cambio de nombre y género enseguida tiene*

repercusiones positivas: *"...después de que yo hago el cambio de DNI, lo hago en Julio de 2012, ymmmm tuve que terminar me acuerdo las...ese año con el nombre en las listas de asistencia de la universidad pero ya en los exámenes finales empecé a figurar con mi otro nombre. Hay una anécdota muy linda de cuando fui a rendir ehhe Contabilidad con una profesora que se llama [dice el nombre de la profesora] eh que bueno, terminó de corregir los parciales, eh los finales y cuando nos llama, bueno primero me llama a mí por lista porque soy una de las primeras en la lista ymmm me dice...me felicita por el cambio de nombre, algo que me dejó totalmente descolocada y se emociona, se le quiebra un poco la voz, me dice que en la vida hay que hacer las cosas que uno siente y que me felicitaba mucho, así que...hermosa anécdota..."*

Esta etapa coincide con su primera experiencia laboral, una pasantía en el sur del país: *"...decidí también irme porque recién arrancaba el tratamiento hormonal...en el 2012 empecé con el tratamiento hormonal yyy... sabía que estar aislada y en contacto con la naturaleza iba a ser más especial esa situación porque mi cuerpo iba cambiando día a día, semana a semana un montón, más teniendo una pubertad femenina que se supone que me hubiera gustado tener, nada, que a los diecinueve años, no más, veintidós recién la pude tener...por suerte nunca tuve muchos rasgos masculinos...".* El tratamiento hormonal que comenzó Daniela también tuvo un excelente impacto en su vida: *"en el cuarto año ya con otro nombre había arrancado, ya con un tratamiento hormonal sobre ruedas, eh me descubrí a mí misma, cada vez estaba más convencida de lo que quería, cada vez que me veía es esto lo que soy yo, cómo me siento, muy identificada conmigo, me acuerdo mucho de verme la silueta, que se te forman las siluetas de las mujeres en las sombras y no podía creer que esa era mi sombra, desnuda en casa caminando se te ve la silueta y decís qué bueno..."*

## **Operando el cambio**

Parece que los viajes ayudan a Daniela a tomar decisiones importantes para su vida: *"...cuando yo volví de Estados Unidos decidí quién quería ser o empezar a armar qué tipo de persona quería empezar a armar...en Ushuaia decido qué tipo de cuerpo decido*

*empezar a armar (...) en el 2012 yo decido operarme pero en el 2013 ehmm yo decido internamente no es que me opero, yo decido que..no podía sostener más esta relación con mis genitales, con mi cuerpo...necesitaba cambiar de apariencia genital porque no me identificaba en lo más mínimo, ymmm estando en Ushuaia fue como el avión necesario como para volver con todo, algo muy relacionado con lo que me pasó con Estados Unidos..." . Pero antes de esto Daniela tenía muchas dudas al respecto: "...cuando yo descubrí que se podían hacer las operaciones de cambio de género dije uy qué bueno, qué interesante, me gusta, y después con el tiempo empezás a decir y con charlas con los demás empezás a decir no mirá que no hay vuelta atrás, mirá que dicen que duele, mirá que dicen que hay gente que se mató, que no lo pudo tolerar, entonces todo el mundo te empieza a llenar de miedos, y dije bueno, me voy a hacer cargo de este cuerpo, que yo soy esto, que yo nací así...no hubo chance...no funcionaba...no funcionaba...recibía rebotes por todos lados con hombres, se me acercaban otros tipos de hombres que no me gustaban para nada, súper pervertidos, yo tenía 20, 21 años en ese tiempo, bueno, dije, por ahí no es esto lo que yo quiero para mi vida ehmm pasó el 2011, pasó todo el verano del 2011, un verano pésimo para rendir, no podía rendir nada, ya había quedado bloqueada mentalmente de lo que me había pasado, de haberme ido a vivir sola, fue duro, fue muy duro me acuerdo..."*

Finalmente, luego de una batalla judicial con la Obra Social, en Abril de 2014 Daniela entra al quirófano, sola, sin la compañía de su familia: *"...en la charla con mi vieja le dije...me acuerdo que me dijo "tendremos que ir a cuidarte" [con tono de queja] y le dije que no, que no hacía falta, que ya había conseguido a un amigo que me iba a ir a cuidar (...)...mi amigo no estaba en la mejor situación [ríe]...venía de un tema de drogas muy duro pero que nada...estaba con un tema depresivo bastante fuerte ...y cuando entro al quirófano me acuerdo que estaba amaneciendo y había un sol hermoso con una nubes iluminadas por el sol...divinas, una ventana muy linda, y me acuerdo que cuando entré la anestesista me dijo...yo estaba chocha, estaba cagada hasta las patas pero estaba contenta, estaba como poniéndole viste, ganas, había que ponerle ganas a la situación...y cuando me sientan, me sientan en la camilla y me dice, bueno, con esa*

*sonrisa hoy no vamos a tener problemas, porque se ve que bueno, son situaciones complicadas en las cirugías...". El post operatorio fue del todo bien pero durante los primeros meses Daniela tuvo que realizar ejercicios de dilatación diarios que le proporcionaban muchos dolores. Debió conectarse con ese dolor, con ese tránsito necesario hacia su cambio pero pudo lograrlo: *me agarré por el lado de la meditación, apagaba las luces, dejaba velitas prendidas, aromas, música tranquila y ahí iba, a conectarme con mi dolor...y nada, pasó pasó el tiempo, ehh tuve relaciones y la pasaba muy bien, ehhh tenía, o sea tenía placer pero recién al año llegué a sentir ehh un orgasmo de vuelta, recién al año...bastante bien sí, uno se preocupa pero bastante bien...y aún hoy en día sigo ehhh no conectando con algunas partes de...este nuevo cuerpo que tengo...ehh necesito relajarme más, ehhh un montón de cuestiones, pero nada, son cosas que las tenés que ir laburando...".**

### **¿Dentro o fuera del closet?**

La expresión "estar dentro del armario" o "dentro del closet" es utilizada para describir el ocultamiento de la conducta u orientación sexual, especialmente la homosexualidad y la bisexualidad pero también incluye la identidad de género de personas trans. Este ocultamiento puede ser parcial o total y se orienta a los diferentes niveles de interacción social: familia, amigos, vida laboral y vida social. En el caso de Daniela, este ocultamiento es parcial, puesto que su familia, círculos de amigos y en algunos círculos de su vida social conocen su trayecto: *"...yo siempre quise pasar desapercibida, a mí no me interesó que la gente supiera mi historia, se me ha cuestionado, o se cuestiona el hecho de estar o no dentro del closet...ehmm en mi caso , a mí me salva...a mí me salva estar dentro del closet, yo no sé si me hubieran contratado en todos estos lugares si yo expongo mi sexualidad previamente a cualquier entrevista, ehhhh los tratos cambian...cambian muchísimo, algo que me pasó hace poco, de lo que me di cuenta es que yo en un ambiente determinado donde hay hombres y mujeres ehhh que saben de mi historia, porque es necesario que lo sepan y surgen historias de amor, historias de acercamientos o de mensajes...yo pasé de ser una más a ser...nada...a ser no te digo uno más, pero ser nada, a no ser atractiva, no ser...ser graciosa, ser divertida, pero no*

*ser atractiva, ehhh no quiero decir objeto de deseo, no ser atractiva, simplemente no ser atractiva...nada, ser nada, y en otro ambiente donde no se sabe nada, dónde nooo...cambia completamente [con énfasis]...soy una más con uno de ellos (...) para un hombre heterosexual criado en una cultura tan patriarcal como la que vivimos...es decir no dejás de ser un pibe, no dejás de ser un pibe, por más cuerpo que tengas, por más cirugías que tengas, por más DNI que tengas, por más estética que tengas...podés ser linda, súper atractiva...nunca dejás de ser un pibe...siempre...no hay con qué darle...entonces ehhh esas son algunas de las razones por las que digo ¿para qué voy a estar ventilando todo el tiempo qué lo que soy si ni siquiera cambia? ...ni siquiera cambia la visión del otro...ehhh te van a felicitar, te van a decir qué bueno, "no, te súper respeto", pero después es una relación súper distante del otro lado..."*

### **Militancia trans vs. militancia política**

En los últimos años, especialmente después de la Ley de Matrimonio Igualitario y la Ley de Identidad de Género han aparecido en Argentina agrupaciones que trabajan por visibilizar y luchar por derechos aún en deuda para el colectivo LGTBIQ+ (lesbians, gays, transgender, bisexuals, intersexuales, queer y el signo + que designa cualquier otra identidad que se quede en el medio de o salga de todas ellas). Daniela al momento no milita activamente en estas organizaciones: *"...la verdad que tampoco quiero ser una mártir porque es muy duro ser una militante transexual por los derechos trans, te metés en lugares muy oscuros, ehhh te metés en lugares de mucha droga porque las chicas trans tienen que vender droga para sobrevivir...tienen que vender "merca", lisa y llanamente...se tienen que prostituir y los que consumen chicas trans son adultos, hombres, de poder o no pero con un grado de perversión bastante importante porque sos un objeto sexual puramente sexual, pura y exclusivamente sexual, que quieren hacer lo que quieran con vos...te quieren esconder, te van a tapar siempre, no se van a hacer cargo nunca...entonces...la verdad es que no tengo ganas de meterme en eso...por el momento no tengo ganas, después no sé quizás llegue una época en la vida que sí quiera ventilar todo y me haga una militante más de los derechos transexuales pero hoy en día estoy disfrutando de todo lo que conseguí de las cosas*

*que voy a seguir consiguiendo, disfruto de mi cuerpo, disfruto de mi identidad, disfruto de mi carrera, de mis habilidades deportivas, de ir a entrenar, y la estoy pasando bien, y hago mi militancia desde el lado de...primero que nada argentina, antes de mujer, antes de transexual, antes de Daniela. soy Argentina, me siento así, y milito por eso, milito por los argentinos, por mi patria, nooo milito por ser transexual..”*

En relación a la militancia política, Daniela marca la muerte del ex presidente Néstor Kirchner como un punto de inflexión en la decisión de tener una vida política militante: *“...cuando me enteré que murió Néstor Kirchner me largué a llorar y Néstor Kirchner no representaba nada en mi vida... y la muerte de Néstor y ver que un montón de gente estaba en el mismo lado que yo fue como que me hizo tomar postura (...) y ahí es cuando yo decido meterme en la..en la militancia política y bueno, llegamos hasta ahora...hasta hoy más o menos...decido meterme en la política...en la militancia política...como...no sólo por los ideales o por la forma de pensar que tengo y que compartía con el gobierno kirchnerista sino...como una forma de agradecimiento...a mi país, a mi país que básicamente me permitió esto...mi país, que somos todos, que son los que votaron a favor, que son los votaron en contra pero que trabajan en la medicina, los militantes, ehhh los legisladores, los que votaron a favor...nada, y una política de Estado que no se había tenido nunca en la historia argentina y que en el mundo muy pocas existen...te hace sentir esta necesidad de...meterme a militar y descubrir un mundo muy duro y muy lindo a la misma vez, porque es duro, es muy duro ir a los barrios y ver las cosas...generan...nada, generan contrastes espantosos con uno, una se baña todos los días con agua caliente, se acuesta a dormir en una cama cómoda y come...pero no son cosas que pasen en todas las cosas y en todas las realidades...”*

## **Conclusiones**

Como anticipamos al comienzo de este trabajo, el mismo no pretendió adentrarse en las incipientes discusiones teóricas acerca de la sexualidad biológica, el género y la orientación sexual de los sujetos. A pesar de los grandes avances derivados de las leyes de Matrimonio Igualitario e Identidad de Género, la heteronormatividad y la matriz

binaria de hombre y mujer y su alineación social con el género y orientación sexual sigue muy vigente en Argentina (y en el mundo); las discusiones recién comienzan y los avances de Butler (1990, 2011) son caminos para desandar.

Este trabajo tuvo como objeto transmitir la experiencia de Daniela en el trayecto y construcción de su identidad. Resulta casi obvio mencionar que durante toda su narración aflora la categoría de “discriminación de género” en el ámbito familiar, en las diferentes instituciones educativas que formó parte y en su vida social. En el ambiente laboral, Daniela siempre ocultó su condición de trans, aunque vislumbramos que hubiera sufrido el mismo tipo de discriminación.

Asimismo, también resulta obvio afirmar que Daniela pudo desarrollar su carrera académica (en el transcurso de las entrevistas se graduó de Licenciada en Turismo), hacer deporte (juega al hockey femenino y compite en la Asociación del Deporte Amateur Universitario), trabajar y militar políticamente. Es decir, su identidad de género no la privó de desarrollar su vida, pese incluso a los problemas externos que tuvo y fue capaz de superar.

Un aspecto que emerge de los datos y llama la atención se refiere a las elecciones de Daniela con respecto a la Organización de rasgos conservadores en la que participó de su viaje de intercambio y en la elección de la universidad privada y confesional que eligió para sus estudios. Los mayores problemas de “discriminación de género” que sufrió fueron en el marco de estas instituciones.

Otro aspecto muy importante que emerge de los datos es la percepción de la identidad de género de Daniela. Daniela se siente mujer, no transexual ni transgénero. Es decir que a priori podría decirse que en su trayecto escapa de la matriz binaria de hombre y mujer y heteronormatividad para finalmente terminar anclándose en ella.

Finalizamos este trabajo con la voz que prevaleció durante el mismo, la voz de Daniela: “... la historia no tiene final porque todavía mi vida no terminó [ríe] y espero que termine...[risas y ademanes como esperando que dure mucho].

## Bibliografía

Butler, Judith (1990). *El género en disputa*. Buenos Aires: Paidós

Butler Judith, *Violencia de Estado, guerra, resistencia. Por una nueva política de la izquierda*. "Las categorías nos dicen más sobre la necesidad de categorizar los cuerpos que sobre los cuerpos mismos" (entrevista de Daniel Gamper Sachse), Madrid, Katz Editores, 2011 (la entrevista se realizó en 2008 y se completó en 2010).

Coll-Planas, G., & Missé, M. (2015). La identidad en disputa. Conflictos alrededor de la construcción de la transexualidad. *Papers. Revista De Sociologia*, 100(1), 35-52. doi:<http://dx.doi.org/10.5565/rev/papers.637>.

Federación Argentina de Lesbianas, Gays, Bisexuales y Trans (consultado el 27 de Agosto de 2016) <<http://www.lgbt.org.ar/historia.php>>

«[La mujer en Rotary | My Rotary](#)». *www.rotary.org*. Consultado el 12 de enero de 2016.

Mallimaci, F. y Giménez Béliveau, V. (2006) "Historia de vida y métodos biográficos" en Vasilachis, I. (coord.) *Estrategias de investigación cualitativa*, 175-212. Barcelona: Gedisa.

Rubio Arribas, Francisco Javier (2009). *Aspectos sociológicos de la transexualidad*. Nómadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales. N° 21. Jornadas sobre -Mujer, Biología y Salud: sexo, género y cultura- celebradas en el Paraninfo de la Universidad de Alicante los días 3, 4 y 5 de diciembre de 2008; y, organizadas por el Departamento de Biotecnología de la Universitat d'Alacant.

Sautu, R., & Bechis, M. (1999). *El Método biográfico: La reconstrucción de la sociedad a partir del testimonio de los actores*. Buenos Aires: Editorial de Belgrano.